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本报讯“RCEP与更高水平开

放”高层论坛11月5日上午在国家

会展中心（上海）举行。国务院副

总理胡春华、上海市委书记陈吉宁

出席论坛并致辞。

胡春华指出，中国共产党第二

十次全国代表大会明确了新时代

新征程中国共产党和国家事业发

展的大政方针和战略部署，强调中

国坚持对外开放的基本国策，坚定

奉行互利共赢的开放战略，坚持经

济全球化正确方向。我们将按照

二十大的部署，不断以中国新发展

为世界提供新机遇，推动建设开放

型世界经济，更好惠及各国人民。

胡春华表示，《区域全面经济

伙伴关系协定》（RCEP）生效实施

以来，中国政府采取一系列务实举

措，全面落实市场开放承诺和协定

义务，促进自贸区政策红利持续释

放。中方愿同各成员国一道，进一

步提升RCEP建设水平，不断深化

区域产业链供应链合作，积极对接

高标准经贸规则，加强区域互联互

通建设，促进区域各国共同发展、

共同繁荣。

胡春华强调，中国坚定支持以

世贸组织为核心的多边贸易体制，

致力于扩大面向全球的高标准自

贸区网络，正积极推进加入《全面

与进步跨太平洋伙伴关系协定》进

程，全面开展加入《数字经济伙伴

关系协定》谈判，与更多有意愿的

贸易伙伴商签自贸协定。中国持

续推进高水平开放，必将为深化贸

易投资合作开辟更加广阔的空间。

陈吉宁指出，上海将深入学习

贯彻党的二十大和习近平主席在

第五届中国国际进口博览会开幕

式上的重要致辞精神，深化更宽领

域、更深层次、更高水平对外开放，

争创丝路电商合作先行区、国家服

务贸易创新发展示范区，深化国家

服务业扩大开放综合试点，加快落

实自贸试验区提升战略，在开放的

时代大潮中勇立潮头。

陈吉宁表示，作为中国最大的

经济中心城市和改革开放的前沿

窗口，上海与RCEP成员国保持着

密切活跃的经贸往来。我们将紧

紧抓住RCEP重大机遇，加大改革

探索力度，努力打造高水平对外开

放的高地。着力扩大开放领域，更

好统筹要素流动型开放与制度型

开放。全面提升开放能级，更好统

筹在岸业务和离岸业务。持续提

升开放质量，更好统筹高质量引进

来和高水平走出去，不断营造市场

化法治化国际化一流营商环境，打

造中外企业投资兴业的沃土。

陈吉宁强调，上海将继续以海

纳百川的胸怀扩大开放，以敢为人

先的精神锐意创新，以融通共赢的

生态展示包容。欢迎世界各地企

业来上海发展，欢迎更多跨国公司

总部到上海落户，欢迎各位有志之

士到上海就业创业、筑梦圆梦。

上海市委副书记、市长龚正

出席。

“RCEP与更高水平开放”高层论坛在国家会展中心（上海）举行

以中国新发展为世界提供新机遇
胡春华陈吉宁致辞，努力打造高水平对外开放高地 龚正出席

智利的大樱桃世界闻名。然而，

智利的集市上，却为何买不到大樱

桃？当地老百姓对此倒是乐呵呵的。

在“RCEP与更高水平开放”高

层论坛上，世界贸易组织原副总干

事、商务部原副部长易小准讲了一

个有趣的故事。

事关中国智利自由贸易区的由

来。2004年，易小准到智利的首都

圣地亚哥参加APEC贸易部长会。

会议结束后茶歇，他偶遇东道主智利

的女外交部长索莱达 ·阿尔维亚

尔。“我问她，听说你们与韩国签署了

自贸协议，有没有考虑过我们中国？

其实当时我没有任何授权提出任何

建议，这纯属一场私下的闲聊。”

这位女外长诧异地回答：“中

国？我们可没有这样的计划。”会议后

易小准立即飞回国内。谁知刚到北

京，驻智利的大使馆就发来电报，说智

利外长在会后向记者披露了这段谈

话，结果智利的媒体铺天盖地的内容

都是要求与中国建立自由贸易区。

“使馆催问我们应该如何答

复？我对这场无意中造成的‘外交

乌龙’感到有点紧张。但是国务院

的意见非常明确，那我们就干脆开

始与智利谈判。”

2006年，中国智利自贸区正式

开始生效。很快，中国就成为智利

在全球的第一大贸易伙伴、第一大

出口目的地。尽管智利是距离中国

最遥远的国家，但智利的葡萄和葡

萄酒、三文鱼以及大樱桃和蓝莓，摆

到了中国老百姓的餐桌上。

每年，智利90%的樱桃漂洋过

海，出口到中国，解决了智利几十万

农民的生计，也架起了拉近两国民心

的桥梁。这解答了故事开头的疑惑。

易小准说，随着自由贸易区开

放战略的展开，中国一路走来，已经

与26个国家和地区签署了19个自

由贸易协定，包括RCEP。与这些

自贸伙伴的贸易占到了中国外贸总

额的35%。“自由贸易区战略帮助我

们建立起一个又一个的朋友圈。中

国因开放而更加强大。”

中国的老百姓，也因此萌生了

“车厘子自由”的美好愿望。

本报记者 谈璎

智利集市上为何
买不到大樱桃？
——“RCEP与更高水平开放”

高层论坛上小故事背后的大世界

本报讯 市委常委会昨天下午

举行会议，传达学习习近平总书记

在第五届中国国际进口博览会开

幕式上的重要致辞精神。市委书

记陈吉宁主持会议并讲话。

会议指出，习近平总书记对进

博会高度重视，连续五年在开幕式

上发表主旨演讲或视频致辞。今

年，总书记在致辞中宣示了我国推

动经济全球化不断向前的坚定决

心，提出了一系列扩大对外开放的

重大战略举措，发出了“让中国大

市场成为世界大机遇”的盛情邀

约，向全世界释放了我国坚定不移

扩大开放、推动建设开放型世界经

济的强烈信号。中共中央政治局

常委李强来沪出席第五届进博会

开幕式并就中国的高水平开放作

了深入阐述。我们要深刻学习领

会习近平总书记关于扩大开放的

重要论述，进一步增强紧迫感和责

任感，以排头兵的姿态和先行者的

担当，在推进高水平对外开放中勇

担新使命、展现新作为。

会议指出，要深刻把握中央战

略意图，按照国家战略布局，全面

落实扩大开放战略举措，全力抓好

丝路电商合作先行区和国家服务

贸易创新发展示范区的申请和创

建。结合浦东社会主义现代化建

设引领区建设、自贸试验区提升战

略、临港新片区新一轮扩大开放举

措，着力培育数字贸易、离岸贸易、

跨境金融、跨境电商、国际创新协

同等开放新业态新形态，用好区块

链、智能化等技术手段，加快供应

链数字化建设，巩固和放大货物贸

易优势，加快提升服务贸易能级和

水平，加快打造服务“一带一路”桥

头堡。对标高标准国际经贸规则，

力争在制度型开放领域开展高水

平开放压力测试。大力推进服务

业扩大开放综合试点城市建设，聚

焦现代服务业重点领域，加快推出

新的开放措施，持续打造市场化法

治化国际化一流营商环境。

会议指出，要按照习近平总书

记关于进博会“越办越好”的重要

指示要求，持续提升办展办会水

平，在更高起点放大进博会溢出效

应。把办好进博会与深化“五个中

心”建设、推动长三角一体化发展

更加紧密结合起来，增强全球资源

配置功能，使进博会成为推动国内

国际双循环互相促进的重要纽带、

参与全球产业链供应链价值链的

重要平台。用好虹桥国际经济论

坛这个平台，讲好中国理念、进博

故事，更好扩大上海影响，展示上

海形象。

传达学习总书记在第五届进博会
开幕式上的重要致辞精神

全面落实扩大开放战略举措
陈吉宁主持市委常委会会议，要求在推进

高水平对外开放中勇担新使命展现新作为

本报讯 上海市人民政府与中

国科学技术协会昨天在沪签署全

面战略合作协议。全国政协副主

席、中国科协主席万钢，中国科协

党组书记、分管日常工作副主席、

书记处第一书记张玉卓，上海市委

副书记、市长龚正出席。中国科协

党组成员、国际合作部部长罗晖与

上海市副市长刘多代表双方签约。

中国科协是科技工作者的群

众组织，具有科技人才汇聚、学科

跨界融合、组织体系健全、国际交

流便捷等优势。此次签约，是会市

双方全面贯彻落实党的二十大精

神、习近平总书记重要讲话精神和

指示批示精神，强化国家战略科技

力量，加快推进上海建设具有全球

影响力的科技创新中心的重要举

措。双方将在以“科创中国 ·上海

行动”为引领、推动高质量发展，推

动国际科技创新中心建设，推动高

水平人才高地建设，着力提升公民

科学文化素质等四方面开展合

作。双方将进一步聚焦科技前沿

领域和国家战略需求，围绕重大科

学问题和关键核心技术，发挥各自

优势，加强战略对接，协力攻坚突

破，为上海科创中心建设和我国科

技自立自强发挥更大作用、作出更

多贡献。

共同推动“科创中国·上海行动”
上海市与中国科协签署全面战略合作协议，万钢张玉卓龚正出席


